

En pleno proceso de desarme entre la Unión Soviética y Estados Unidos, en un momento en que el fin de la guerra fría parece un hecho consumado y se habla de una Europa sin fronteras desde el Atlántico hasta Los Urales, el Gobierno francés, principal impulsor del proyecto europeo, ha aprobado la distribución de misiles nucleares de corto alcance ante la atónita mirada de algunos de sus vecinos.

Francia se dota de un misil nuclear que sólo puede golpear a sus vecinos

El proyectil 'Hades' tiene un alcance máximo de 480 kilómetros

toirtpiraz-pAKs

Francia dispondrá a partir del 1 de Septiembre de su primera brigada *Hades*, dotada con un nuevo misil nuclear que lleva ese nombre y cuyo alcance máximo, 480 km, permite golpear sólo en territorio de sus países vecinos. El *Hades* se inscribe en la doctrina nuclear francesa de hacer de su propio territorio un santuario protegido, algo que casa mal con las nuevas proclamas sobre una Europa "del Atlántico a los Urales".

El programa *Hades* -nombre del dios griego de los muertos- se inició en 1982 dentro de un proyecto de modernización del *Force de Frappe* (fuerza de disuisión nuclear) en un momento en que Europa vivía uno de los puntos álgidos de la guerra fría.

Alemania, antes del fin de la guerra fría, prodigaba ya sus aletas contra este misil que tendría su territorio como blanco privilegiado en caso de conflicto. La semana pasada, el presidente François Mitterrand dio luz verde al despliegue del misil con la nominación del general *Marie de Cherge* como comandante de la brigada *Hades*.

París, acogiéndose a las consignas del ex ministro de Defensa, *Jean Pierre Chevenement*, se abstuvo de hacer público oficialmente el despliegue del misil a sabiendas de que la medida resultaría muy impopular en el resto de Europa, bajo el influjo de la supresión de los eurumisiles y de la reciente firma del tratado Start sobre reducción de armas de la URSS y de EEUU.

El actual titular de Defensa francés, *Fierre Joxe*, no hizo mención alguna a la creación de la brigada en la rueda de prensa celebrada el 22 de julio. Tres días antes del anuncio de la nominación del comandante de la brigada *Hades*, el ministro se limitó a anunciar la retirada definitiva



François Mitterrand, Roland Dumas y Pierre Joxe a la salida de una reunión en Córcega el 3 de enero.

de los 10.000 soldados franceses estacionados en territorio alemán y la renuncia a proseguir el programa de otro misil, el *S-45*, destinado a modernizar el arsenal nuclear de la meseta de Albion, al este de Francia.

Todas las informaciones precisan sobre *Hades*, calificado en Francia de "misil pre-estratégico" y de "láctico avanzado" en EEUU, están protegidas por el secreto de defensa, pero varias filtraciones permiten perfilar sus principales características.

El Señor de los muertos tendrá un alcance de entre 350 y 480 kilómetros y una potencia de entre 80 y 100 kilotoneladas, alrededor de cuatro veces más que la bomba de Hiroshima. Los militares encargados de su custodia tendrán su base en los departamentos de Mame o Aube, pero el emplazamiento reviste escasa im-

portancia: los 40 misiles fabricados por Aerospatiale irán montados por parejas sobre camiones equipados con lanzaderas.

La opción de montar las lanzaderas en camiones y no en el blindado A LX 30, que transportaba al predecesor *Pluton*, muestra la voluntad de incrementar la movilidad del nuevo misil, que va equipado con la misma central de inercia pero triplica en alcance. Desde los extremos del hexagonal territorio francés, *Hades* puede alcanzar territorio español, británico, italiano, alemán o checoslovaco, por ejemplo, pero no el de la URSS.

En los proyectos iniciales, *Hades* debía tener una única cabeza nuclear de características similares a la bomba de neutrones americana, cuya radiación de efectos limitados permitiría golpear con precisión las fuerzas

enemigas minimizando, según el discurso oficial, los efectos sobre la población civil. El escrito dossier *Hades* enviado por el Ejército francés a EEUU habla de una "mejora de las técnicas" que permite "el disparo cerca de elementos amigos o localidades".

Pero París había decidido anteriormente el número de misiles que serían construidos por Aerospatiale y comprados por el ejército: entre 40 y 100 según las fuentes -y esa acción convierte el equipamiento de los cohetes con cabezas nucleares clásicas.

La *Force de Frappe* francesa no basó su aprobación del programa *Hades* en una hipótesis de guerra con cualquiera de estos países vecinos y aliados, además de que la utilización efectiva de cualquier vector nuclear es, por definición, pura teoría

No obstante, especialistas en defensa de los neoguillistas franceses, como Francois Fillon, o su propio líder, Jacques Chirac, se oponen a *Hades* por lo que tiene de incongruente con una Europa que intenta con grandes dificultades erigir un sistema de seguridad común.

Los neoguillistas de la Agrupación para la República (RPR), que no se caracterizan por un europeísmo acuñado, se oponen al misil, fundamentalmente porque supone reforzar la disuisión nuclear preestratégica, a cargo también de los *Mirage 2000* y los *Super Etendard* (equipados con misiles de alcance medio aire-tierra), cuando el presidente Mitterrand y el consejo de Defensa estaban planteándose eliminar uno de los vectores estratégicos.

En Alemania, Alfred Dregger, presidente del grupo parlamentario democristiano del canciller Helmut Kohl, solicitó la semana pasada a Francia que renunciara al programa *Hades* por considerar que "complicaba" el proceso de constitución de una defensa común europea.

El Gobierno alemán no se ha pronunciado oficialmente sobre la cuestión en los últimos meses. Los rumores que indicaban que la instalación de una fábrica Mercedes Benz en la región francesa fronteriza de Alsacia-Lorena estaba destinada a facilitar el tránsito de las lanzaderas *Hades* hacia Alemania fueron desmentidos rotundamente.

El ex jefe de Estado Mayor francés, general Maurice Schmitt, justificó el mantenimiento del programa *Hades* del año pasado afirmando que "no podía ser descartada una reacción" en los países del extinto bloque socialista. La doctrina francesa de disuisión nuclear lanzada por el general Charles de Gaulle en 1959 ha permanecido invariable desde entonces a pesar de los cambios en las relaciones entre las dos superpotencias.

Mitterrand pronunció en 1983 un discurso ante la asamblea general de las Naciones Unidas en el que precisó que Francia mantiene un nivel de "disuisión mínima" muy por debajo del de las dos superpotencias, por lo que su arsenal no será significativo hasta que los dos grandes se desarmen hasta su nivel.

El ministro francés de Asuntos Exteriores, Roland Dumas, comentó el miércoles la firma del tratado Start. Afirmó que "apoya" los esfuerzos de EEUU y la URSS para reducir "sus" armas nucleares, "habida cuenta de su importancia".

Última advertencia'

En la doctrina nuclear francesa, el misil *Hades* cumple el papel de "última advertencia" contra cualquier "crisis mayor" que implicaría una amenaza nuclear o de invasión.

La noción misma de "última advertencia" parece obsoleta en el contexto europeo y ha sido criticada por la ambigüedad que contiene. Según los manuales del ejército francés, las fuerzas preestratégicas (misil *Hades* y aviones con armas nucleares aire-tierra) se usarían contra un hipotético enemigo si éste prosiguiera su avance hacia Francia tras la activación del armamento convencional gallo.

Las fuerzas pre-estratégicas se emplearían "la vez contra fuerzas enemigas, como preludio de un ataque estratégico con misiles tierra-tierra, aire-tierra y lanzados desde submarinos contra las ciudades agresoras".

Numerosos especialistas han calificado de "irrealista" esta doctrina, aunque Francia,

país que se retiró del mando integrado de la OTAN, siempre proclamó y mantuvo la autonomía de su fuerza nuclear; la principal hipótesis de agresión encarada es la soviética, amenaza que hoy anda de capa caída.

Un experto en desarme del partido socialdemócrata alemán (SPD) calificó de anacrónico "instalar el *Hades* en el este de Francia", y de "grotesco tener, por un lado, brigadas de misiles comunes francoalemanas, y, por otro, misiles franceses dirigidos hacia Alemania".

Mitterrand, por su parte, interpretó durante una cumbre de la OTAN en 1990 el principio de "última advertencia": "No es cuestión de utilizar un arma (que con falsedad se llama pre-estratégica) así, de forma aislada, por el gusto de servirse de ella. Las armas pre-estratégicas forman parte de la estrategia, no son el último escalón de la guerra nuclear".

SE VENDE
NAVE INDUSTRIAL
CON OFICINAS
DE 1.104 M²

EN EL PUEBLO INDUSTRIAL ARROYO MOLINOS
NUMERO 1, CALLE D, NUMERO 14. MOSTOLES

0: 575 17 86 - 575 17 87